

BULLETIN HISTORIQUE :

Travaux des Sociétés Savantes de Bretagne

Dans un esprit différent de celui qui a présidé aux précédentes recensions des publications des Sociétés savantes de Bretagne, nous nous proposons de rendre compte de leur œuvre scientifique.

Une société savante se définit essentiellement par la publication imprimée des articles inspirés par son objet et ses activités ; nous serons en conséquence contraint d'écarter de notre présentation les sociétés qui, faute de crédits ou d'ambition, ne publient pas le résultat de leurs recherches, quels qu'en soient l'intérêt ou la valeur.

On comprendra également que dans le si riche domaine des publications nous ayons été obligé de faire un choix, afin de retenir par-dessus tout l'originalité et la nouveauté des travaux offerts au public.

Au début de cette recension, je rappelle que les MÉMOIRES DE LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE DE BRETAGNE ont absorbé en 1975 l'ancien bulletin. Depuis cette date ont paru les tomes LIII (1975-1976) et LIV (1977) des Mémoires. La dernière recension des travaux des sociétés savantes a paru dans le dernier Bulletin de la Société d'Histoire et d'Archéologie de Bretagne (1971-1974), p. 99-110.

Côtes-du-Nord

La SOCIÉTÉ D'EMULATION DES CÔTES-DU-NORD publie un bulletin annuel, reproduisant pour l'essentiel les Mémoires de l'année précédente. En 1974, nous en détachons une *Note sur une source importante de documents pour l'histoire monumentale des Côtes-du-Nord : le fonds François-Alfred Ramé à Rennes,*

du regretté René Couffon (p. 7-21, avec illustr.) ; le commandant Couespel du Mesnil sous le titre : *La bataille de Mentana n'aura pas lieu* a étudié un épisode de la désagrégation des Etats pontificaux en 1867 où s'illustra le commandant Charles de la Motte Rouge. En 1975, Charles-François Cartel, docteur en médecine (1718-1788) est évoqué par le chanoine du Cleuziou (p. 34-58) qui commente également la notice sur la paroisse de Langueux, par son recteur l'abbé Hamon (vers 1840) (p. 101-115). En 1976, M. G. Minois étudie : *Le clergé séculier dans le diocèse de Tréguier au XV^e siècle* (p. 9-28) ; M. J. Turquet de Beaugard, *La seigneurie du Perrier ou du Poirier* (p. 29-42). L'histoire ecclésiastique tient une grande place dans ce numéro puisqu'y sont également évoqués : *La fondation de la Société de Saint Thomas de Villeneuve à Lamballe au XVII^e siècle* (p. 61-81) et *Les démêlés entre l'abbaye de Beaulieu et la seigneurie d'Yvignac* (p. 82-97) au sujet de l'exercice de droits féodaux (foires, pêches, redevances), par M. R. Plessix. Suit une évocation de *Boishardy (aspects psychologiques d'un chef chouan - 1762-1795)* par M. Gérard Fernier.

Finistère

Le Bulletin de la SOCIÉTÉ ARCHÉOLOGIQUE DU FINISTÈRE est le plus copieux de tous ceux des sociétés savantes bretonnes ; si les autres dépassent jamais trois cents pages, le sien atteint habituellement un chiffre de plus de la moitié supérieur.

De très abondantes chroniques sont consacrées à la préhistoire et la protohistoire finistéennes, à l'archéologie antique et médiévale sous les plumes qualifiées de MM. Giot et Sanquer.

Ainsi les curieux sont-ils tenus régulièrement au courant des plus récentes recherches dans ce double domaine. Des articles particuliers précisent les découvertes les plus marquantes (tumulus, gisements, trésors monétaires, cimetières, etc...).

Poursuivant ses recherches sur l'héraldique bretonne, très remarquablement analysée dans le tome CI (1973), M. Michel Pastoureau publie dans le tome CIV (1976) *Le rôle d'armes du second traité de Guérande* (1381) avec d'utiles et savants commentaires (p. 103-152).

L'histoire de l'art conduit M. J.-B. Molin à analyser *Un livre d'heures selon l'usage de Quimper* (*Id.*, p. 153-151), M. Yves-P. Castel à étudier *Les systèmes de vases acoustiques anciens dans les églises du Finistère* (XIV^e-XVII^e siècle) (*Id.*, p. 331-347), M.

Roger Barrié à présenter *Trois Vitraux méconnus du XVI^e siècle en Bretagne Occidentale* (t. CIII, 1975, p. 93-120).

L'histoire économique et sociale nous vaut d'intéressantes recherches de M. E. Vo Duc Hann sur *La corporation des cordonniers de Brest au XVIII^e siècle*, de M. Jean Deunff sur *L'implantation des manufactures de tabac à Morlaix au début du XVIII^e siècle* ; de M. Yves Tanneau sur *L'instruction dans une commune de Cornouaille au XIX^e siècle : Poullan et le port de Tréboul* (t. CII, 1975, p. 55-150). En 1975, M. Roger Piot-Chappe étudie *Le calcul des marées par les cartographes du Conquet au XVI^e et au XVII^e siècles*, et le regretté Joachim Darsel, *L'amirauté de Léon (1691-1792)* (t. CIII, p. 121-162), suivie en 1976 de *La vie maritime sur les côtes du Léon sous l'ancien régime* (p. 163-198).

Au titre de l'histoire révolutionnaire, on peut noter les études de M. Georges Michel Thomas : *L'exécution à Quimper de l'émigré Louis-Victor de Loménie de Brienne (19-9-1798)*, et en collaboration avec M. Jean Foucher : *Les déportés de la Commune en rade de Brest* (t. CII, p. 151-171) ; de M. René Daniel : *Après Thermidor : quelques aspects de la vie religieuse dans le Finistère* (t. CIII, 1975, p. 163-176) ; complétée en 1976 (t. CIV, p. 199-207) ; de M. Yves Tanneau : *Une belle figure ecclésiastique : Clet Bourbe, curé constitutionnel de Ploaré* (*Id.*, p. 177-186) ; de M. Adrien Becquey : *Le tribunal civil de Quimper* (*Id.*, p. 187-243) ; de M. J.-L. Le Floc'h : *L'organisation du clergé dans le nouveau diocèse en l'année 1803* (t. CIV, 1976, p. 209-237) ; de M. Christian Ménard : *La révolution de 1848 dans le Finistère. La correspondance des commissaires de la République dans le département* (*Id.*, p. 239-297) ; de M. G. Thomas : *Les insurgés de Juin 1848 sur les pontons en rade de Brest* (*Id.*, p. 299-397). — Enfin, l'histoire bretonne est représentée en 1974 (t. CII) par M. Donatien Laurent : *Aux origines du Barzaz-Breiz : Les premières collectes de La Villemarqué (1833-1840)* (p. 173-221), étude capitale pour démêler les fils embrouillés de la composition de la célèbre saga de La Villemarqué, et par M. Henri Goardon : *Mœurs et coutumes de Cap-Sizun au début du XX^e siècle*, p. 223-279, t. CII ; t. CIII, p. 255-275 ; en 1975, M^{me} Madeleine Daniel-Le Bars étudie les *Tribulations des morts au XVII^e siècle en Bretagne et singulièrement dans le Finistère actuel* (t. CIV, p. 245-254), et M. Fr. Gourvil, *Les noms de famille de Basse-Bretagne empruntés aux faunes marine et terrestre* (p. 227-307).

Une précieuse documentation bibliographique due à Chantal et Tanguy Daniel, à Claude Fagnen et F. Broudic, tant pour le

Finistère que pour la langue et la littérature bretonnes, complètent ces copieux numéros du Bulletin de la Société dont la vie apparaît aussi à travers les procès-verbaux des séances et des excursions ; les cérémonies du centenaire de la Société archéologique du Finistère (10-12 mai 1974) ont été relatées dans le tome CII (1974, p. 370-392).

LA SOCIÉTÉ D'ÉTUDES DE BREST ET DE LÉON continue à faire paraître, sous la direction de M. G.-M. Thomas, ses intéressants *Cahiers de L'Iroise* qui débordent le domaine de l'histoire et de l'archéologie mais constituent un élément essentiel de la culture bretonne. En 1974, en dehors de l'évocation de Max Jacob et de Charles Le Quintrec, de la Bretagne, de la Mer et de la côte des Abers, on notera le numéro consacré aux *Révolutions en Bretagne* (n° 4) : la révolte du papier timbré, l'insurrection des bonnets rouges qui y est liée, la chouannerie à la Fosse-Hingant y sont évoqués en quelques pages, de même que les lendemains de la Révolution de 1848 en Bretagne. Le passé de Brest est exploré en 1975, de même que les pêcheurs Kerhorres (du nom d'un village spécialisé dans un type de construction navale) ; Ouessant, peintres et poètes en Bretagne font l'objet des autres numéros.

Le folklore de Bretagne, l'Elorn au fil de l'eau, les côtes bretonnes (si fragiles et menacées), Recouvrance (la bien nommée), occupent l'année 1976. La Bretagne d'hier (Aymar de Blois 1760-1852) et les premières collectes de chants populaires bretons, par Donatien Laurent), le Poher, le Trégor (un précieux itinéraire), la Bretagne littéraire (évocations de Zola, Max Jacob, Claudel, Botrel, La Landelle, Zénaïde Fleuriot, Max Radiguet) illustrent l'année 1977.

Cette trop sèche énumération est impuissante à décrire les séduisants aspects de ces *cahiers* dont la chronique des Fureteurs et Curieux, les bibliographies et les notes répondent à de multiples questions, cependant que d'originales illustrations rendent leur lecture infiniment attrayante.

Ille-et-Vilaine

Dans le tome LXXIX des Bulletins et Mémoires de la SOCIÉTÉ ARCHÉOLOGIQUE DU DÉPARTEMENT D'ILLE-ET-VILAINE, pour l'année 1976, nous avons matière à des études aussi intéressantes que variées.

L'archéologie ouvre la voie avec *Une petite ferme gallo-romaine, Binon en Bains-sur-Oust*, de M. Pascal Aumasson, utile

pour fixer une des limites de la *Civitas* des Coriosolites (p. 1-12). Le travail de M. Pierre Héliot sur *Le chevet de Saint-Sauveur de Redon* (p. 31-51) nous convie à une mise au point de la date que l'on peut assigner, faute d'éléments plus précis, à cette partie de l'édifice de la célèbre abbaye bretonne : la seconde moitié du XIII^e siècle.

Mademoiselle Delouche, de son côté, renouvelle l'histoire de *La Cathédrale Saint Pierre de Rennes* qui, après la disparition de l'édifice gothique antérieur, s'étage de 1541 à la fin du XIX^e siècle sans que les avatars de la construction aient altéré le caractère néo-classique que l'architecte Crucy a voulu lui imprimer.

L'histoire, y compris celle de l'art, inspire à M. Devailly une curieuse étude sur *L'usage du cidre en Bretagne aux VIII^e et IX^e siècles* (p. 13-19), selon le cartulaire de Landévénez.

M. Daniel Pichot avec *La grange de Fayel et la mise en valeur du pays de Vitré au XII^e siècle* évoque un épisode de pénétration des Cisterciens en Bretagne (p. 21-30).

La municipalisation des hôpitaux Saint-Nicolas et Saint-Yves de Vitré (1549-1578), étudiée par M. Alain Droguet, s'inscrit de son côté dans l'histoire de l'intervention du pouvoir municipal dans l'administration des hôpitaux : il fallut un procès, commencé en 1549 et terminé en 1558, pour voir les bourgeois de Vitré triompher de Jean d'Argentré, investi par le Comte de Laval du prieuré de Saint-Nicolas.

C'est à *Deux bienfaiteurs du Musée de Rennes : le Commandant Paul Lucas (1810-1880) et le Comte de Trégain* que M. Pocquet du Haut-Jussé consacre des pages alertes : elles font revivre la société rennaise du XIX^e siècle, et précèdent l'intéressant commentaire que fait M. Bergot, conservateur en chef du Musée des Beaux-Arts, de *La collection Paul Lucas au Musée de Rennes* (p. 83-110).

Enfin M. Yves Guillon retrace avec talent *La vie et l'œuvre d'André Oheix, érudit et historien breton (1882-1915)*.

En suivant la chronologie du dernier bulletin paru en 1978 (tome LXXX) nous enregistrons la publication et le commentaire par M. Devailly des *Documents antérieurs au XII^e siècle conservés aux Archives Départementales d'Ille-et-Vilaine* (p. 5-17).

Le général Soula, avec la compétence que lui confèrent ses titres militaires, nous livre d'intéressantes *Réflexions sur la*

bataille de Saint-Aubin du Cormier ; il répond avec précision à bien des questions restées jusqu'à ce jour indécises sur un combat dont on connaît l'enjeu (p. 29-50). C'est avec la même pertinence que M. Pocquet du Haut-Jussé dans ses *Remarques sur la Chouannerie* fait la critique d'ouvrages récents et rétablit plus de cohérence et de juste appréciation dans les jugements que l'on peut porter sur ce grave sujet (p. 19-27).

Le XIX^e siècle inspire deux articles sur *La ligne Paris-Brest ou les débuts du chemin de fer en Ille-et-Vilaine (1842-1870)* de M^{me} Laurent Talabardon, et *La Presse rennaise au XIX^e siècle* de M. Pocquet du Haut-Jussé.

Les grands traits de l'évolution récente de la population bretonne (1954-1975) sont abordés avec maîtrise par M. Gilbert Le Guen (p. 85-94).

Les Annales de la SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE DE L'ARRONDISSEMENT DE SAINT-MALO, continuent à nous prodiguer la riche moisson des travaux suscités par les « illustrations » de Saint-Malo et de sa région.

Dans cette optique, M. Loïc Langouet s'attache aux problèmes des origines celtiques en présentant *L'origine gallo-romaine de l'évêché d'Alet à la lumière des récentes fouilles* (1974, p. 95-107) ; *Quelques sites anciens de région de Pleine-Fougères* (*Id.*, p. 127-132) ; *Le Gué de Cézembre* (1975, p. 183-191), et *Le passé archéologique vu d'avion, de part et d'autre de la Rance* (1976, p. 215-227).

M. Colbert de Beaulieu étudie de son côté *L'archéologie monétaire d'Alet et le numéraire celtique des Coriosolites* (1974, p. 199-205).

Aux origines chrétiennes, MM. Michel et Guillaume Josseaume ajoutent une pierre précieuse en publiant un *Echange de correspondance entre Regnault, évêque d'Alet et Raoul, métropolitain de Tours au XI^e siècle* (1974, p. 121-126) ; il s'agit essentiellement d'une lettre inédite découverte dans le fonds latin, pièce 42, de la Bibliothèque Nationale, et qui apporte une justification supplémentaire au transfert du siège épiscopal d'Alet à Saint-Malo.

L'histoire médiévale a inspiré à M^{lle} Routy une pénétrante étude : *Sur les pas de Dugesclin en Espagne* (1976, p. 188-199).

C'est surtout à la grande époque du développement de Saint-Malo, sous la double action de la prospérité du commerce

malouin et de la course, que sont consacrés les travaux les plus nombreux ; nous citerons la conférence de M. André Lespagnol : *Saint-Malo et l'Espagne (XV^e-XVIII^e siècles)* (1975, p. 166-182), l'étude approfondie de M. Bazin de Jessey sur *Les galères de Saint-Malo* (1976, p. 236-269), celle de M. Patrick Villiers : *Influence de la guerre d'Indépendance sur l'armement malouin, commerce colonial, course, grande pêche et les gens de mer* (Id., p. 168-196).

Le XIX^e siècle a conduit M. J. Charpy à étudier *La création de communes nouvelles en Ille-et-Vilaine : l'exemple du canton de Châteauneuf* (1975, p. 131-145), le président Corbes à présenter *Un touriste à Saint-Malo en 1882* (1974, p. 108-120), et le Colonel H. de Torquat à évoquer *Les courses de chevaux à Saint-Malo* (1976, p. 58-80).

M. Dos a analysé *Les Archives communales de Saint-Servan* (1974, p. 146-159 ; 1975, p. 148-165).

Bien entendu les Annales de Saint-Malo consacrent une bonne part de leur publication soit à l'évocation des grands hommes de la région : Jacques Cartier, Offray de la Mettrie, Duguay-Trouin, l'abbé Trublet, Surcouf (en 1974), Bienvenüe, Ange Blaise de Maisonneuve, Auguste Pavie (en 1975), François Nepveu, André Desilles, Louis-Joseph Lebret (en 1976), soit à Saint-Malo même dont la riche histoire se prête aux vastes synthèses : telle la communication de M. Yvon Bourges : *Saint-Malo et le rayonnement français dans le monde* (1974, p. 160-174) ou celles du Colonel Millier : *Saint-Malo, la Bretagne et la France* (1975, p. 211-256).

Les notes bibliographiques, quelques documents originaux, les procès-verbaux des séances et des excursions complètent ce vaste ensemble.

A ces Annales, objet propre de la Société d'histoire et d'archéologie de Saint-Malo, il faut joindre : Les dossiers du CENTRE RÉGIONAL ARCHÉOLOGIQUE D'ALET, publiés par M. Loïc Langouët ; il s'agit d'une publication scientifique dans le meilleur sens du terme ; chaque numéro annuel depuis 1973 est riche d'intéressants articles consacrés principalement à Alet, Saint-Malo et Saint-Servan, et aux fouilles et découvertes archéologiques, tant gallo-romaines que médiévales concernant cette région. Alet n'a pas été seulement le lieu de refuge des Coriosolites après l'abandon du site de Corseul à la fin du III^e siècle après J.-C. ; elle devint le siège d'une garnison, puis évêché, enfin une « tête de pont pour l'immigration bretonne en Haute-Bretagne » (1974,

p. 4 ; 1976, p. 65) ; M. Langouët en décrit minutieusement l'enceinte (1976, p. 72-81) de même que la structure de Corseul révélée par la photographie aérienne (*Id.*, p. 87-100). La découverte d'une machinerie gallo-romaine en bois dans l'anse Solidor fait l'objet d'utiles remarques (*Id.*, p. 113-125). Les céramiques d'Argonne décorées à la molette, les céramiques dites « à l'éponge », les monnaies romaines, les objets de parure et de toilette, en bref le trésor archéologique découvert à Alet dans les fouilles récentes, sont recensés au fil des numéros parus (principalement N° 3 en 1975, N° 5 en 1977). La poterie, carolingienne (Trans) ou Renaissance (Marais de Dol), est également étudiée (1977). Bien entendu tous ces numéros sont enrichis de nombreuses illustrations. L'abonnement aux Dossiers est actuellement de 50 francs par an. (R. A. A., C. C. P. Rennes 57381).

La SOCIÉTÉ ARCHÉOLOGIQUE ET HISTORIQUE DE L'ARRONDISSEMENT DE FOUGÈRES a repris la publication de ses *Bulletins et Mémoires*, avec un tome XVI de 215 pages.

Au sommaire on peut noter la continuation de l'étude de M. Cointat sur *Les députés de Fougères* (p. 17-42) ; la belle évocation par M. Jacques Rameau du *Marquis de la Rouërie, maquisard du Roy* (p. 43-61) ; la description de *La Rue de l'Aumallerie* (actuellement rue Chateaubriand), par M^{me} Auffray de L'Étang (p. 63-76) ; l'évocation des *Diableries du Pays de Fougères*, par M^{me} la V^{tesse} Le Bouteiller (p. 77-96) ; enfin les *Chants et danses du Pays Fougerais*, par M^{lle} Gaït Corvaisier, qui forment le plus gros morceau de cet intéressant numéro (p. 97-215).

L'ASSOCIATION BRETONNE, à vocation interdépartementale, poursuit courageusement ses activités en réunissant chaque année en congrès ses adhérents : à Saint-Malo en 1974, à Châteauneuf-du-Faou en 1975, à Josselin en 1976, à Dinan en 1977. Ces congrès sont l'occasion de faire le point de la région visitée, tant dans son histoire que dans son économie ou ses richesses naturelles. Ainsi l'Association bretonne demeure-t-elle fidèle aux buts que lui avaient assignés ses fondateurs.

L'Association Bretonne a le culte de l'amitié et du souvenir ; ainsi a-t-elle rendu hommage à Camille Le Mercier d'Erm, historien, poète et homme d'action (*Bull.* 1975, p. 8-15), au marquis de la Rouërie (*Id.* 1976, p. 33-40), à l'occasion du bicentenaire de l'indépendance américaine ; au comte Louis de Lorgetil, fondateur des comices agricoles (*Id.*, p. 41-43). Elle publie une abondante bibliographie dans chaque numéro de sa revue.

Loire-Atlantique

LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE DE NANTES ET DE LA LOIRE-ATLANTIQUE a publié les tomes 112 et 113 de son Bulletin.

Nous avons relevé dans le domaine de l'archéologie l'importante étude de M. Yves Saget sur *La villa gallo-romaine de la Pinsonne à Mauves-sur-Loire* (t. 112, 1973, p. 3-26) et dans le domaine de l'histoire les articles de M. Jean de la Robrie : *Histoire du manoir de la Chezine* (*Id.*, p. 17-39), de M. Paillart de Porzbihan sur *L'Abbaye de Blanche-Couronne et ses prieurés* (*Id.*, p. 73-91), de M. Bougouin sur *L'Imprimerie à Nantes depuis son implantation jusqu'à l'époque actuelle* (*Id.*, p. 167-211), de M^{lle} Delahaye sur *La mausolée du général Lamoricière à la cathédrale de Nantes* (p. 145-165). Deux documents inédits font connaître *La Chapelle-sur-Erdre pendant la grande Révolution (1789-1794)* (*Id.*, p. 101-128) et *Le voyage à Paris des 132 Nantais* (*Id.*, p. 129-144) qui intéressent l'un et l'autre l'histoire de la Révolution Française vue de la Loire-Atlantique.

Un *Répertoire des travaux publiés in-extenso ou résumés dans les bulletins annuels de 1951 à 1968* (tomes 90 à 107), dû à M. Paul Pouzet, a été joint au t. 112 (1973), p. 41-88.

Morbihan

La revue de la SOCIÉTÉ POLYMATIQUE DU MORBIHAN se décompose toujours en Mémoires et en Procès-Verbaux des séances où sont résumés les travaux non édités.

Une très utile *Bibliographie annuelle de l'histoire du Morbihan* y a pris place depuis 1973. Tout naturellement les *Actes du Colloque de préhistoire du cent cinquantième anniversaire de la Société* occupe la totalité du tome 104 des Mémoires (1977).

Nous ne pouvons que renvoyer aux onze remarquables études publiées, non sans en détacher celles de M. Giot, président du Colloque sur *Le rituel funèbre, les mégalithes et la religion néolithique* (p. 7-14) ; de M. Briard, *Néolithes et tumulus de l'âge du bronze* (p. 31-47) ; de MM. Le Roux et Lecerf, *Le dolmen de Cruguellic en Plœmeur* (p. 143-160), et de M. L'Helgouach, *Le Cairn des Mousseaux à Pornic* (p. 161-171), pour nous en tenir à ce qui concerne plus spécialement l'Armorique bretonne.

Les races du Pays Vannetais : la région de Carnac ont fourni à M. Y. Rollando une occasion nouvelle d'approfondir un problème qui l'a toujours passionné : il est en effet l'auteur de l'importante *Contribution à l'histoire raciale de la région de Carnac-Quiberon* (1974) où il a déployé les vertus singulières de l'anthropologue. M. le chanoine Danigo a étudié pour sa part avec soin *La toponymie de Saint-Avé* (t. 102, 1975, p. 3-35).

L'histoire de *Vannes au XV^e siècle* est abordée avec une égale maîtrise par M. J.-P. Leguay (t. 103, 1976, p. 45-120) ; c'est toute l'histoire institutionnelle, économique et sociale de la cité des Vénètes qui apparaît sous la féconde érudition de l'auteur, utilisant principalement les précieuses indications fournies par le rentier de 1455.

C'est à Vannes également que M. Guy Bourlignieux consacre un alerte article par une note bio-bibliographique sur *Charles Levens, maître de chapelle de l'Église Cathédrale* (*Id.*, p. 121-133).

Enfin M. et M^{me} Fougeray analysent l'application dans le Morbihan du *Décret impérial du 25 mars 1810*, constituant une dot de 1 200 francs à Paris et de 600 francs dans le reste de l'Empire aux jeunes filles reconnues aptes à épouser le 22 avril suivant un militaire parmi six mille, en retraite, ayant fait au moins une campagne. Quarante-six mariages furent ainsi célébrés dans ce département à des dates correspondant à peu près à l'union de Napoléon et Marie-Louise.

La participation de quarante-deux marins d'Arzon à la bataille navale de Schooneveldt le 7 juin 1673 a inspiré à M. A. Cariou une originale étude sur *Les Arzonnais et Sainte Anne*, contribution intéressante à la dévotion populaire envers la patronne de la Bretagne (t. 102, 1975, p. 44-91). Autre type d'action militaire : la chouannerie, avec ses prolongements après sa disparition officielle, étudiée par A. Bertho sous le titre : *Le mythe de la chouannerie en Morbihan sous la Seconde République* (*Id.*, p. 92-132).

Les Procès-verbaux nous font surtout connaître les communications de M. l'abbé Yvon Renard : *Pontivy et les Rohan* (t. 102, 1975, p. 12, 14-17) ; de M. Le Goff : *Aspects de la vie sociale à Vannes au XVIII^e siècle* (*Id.*, p. 18-19) ; de M^{me} Kerrand sur *L'urbanisme à Vannes sous le second Empire* (*Id.*, p. 26-27) et de M. Bertho : *Mentalités et opinions contre-révolutionnaires dans le Morbihan au XIX^e siècle. La seconde république 1848-1852* (*Id.*, p. 30-32) ; de M. le Chanoine Danigo sur *Le péage de Cranhac (sur l'Oust) en Peillac* (t. 103, 1976, p. 30) et *Une fortune belliloise*

au XVIII^e siècle : *Pierre-Philippe Roger (1672-1746), commissaire aux classes de la Marine et subdélégué de l'Intendant à Belle-Ile (Id., p. 12, 17, 23, 27).*

En 1976, dans le domaine archéologique on retiendra *La découverte d'une tombe préhistorique à Quistinic* (communication de M. Maho, t. 104, p. 18) et l'étude d'*Un village du XII^e siècle à Pen-er-Malo en Guidel*, par M. R. Bertrand (*Id.*, p. 43) ; dans le domaine de l'histoire on peut signaler *Les ordres religieux militaires dans le Morbihan (Id., p. 26)* ; *Le cahier de doléances de la communauté de Rhuys en 1789*, découvert par M. le Chanoine Danigo (*Id.*, p. 37), et *Un Américain en Bretagne. Séjours dans l'Ouest de John Paul Jones (1778-1780)*, par M. L. Debauve.

A titre complémentaire, signalons la publication par le Département des périodiques de la Bibliothèque Nationale, dans la collection de la *Bibliographie de la Presse française politique et d'information générale (1865-1944)*, du catalogue de la presse du Morbihan, par Nicole Coisel qui ne recense pas moins de 220 titres (54 p.).

Jacques BRÉJON DE LAVERGNÉE